
L’épan dage de pes ti cides nocifs sur les pelouses des citoyens de la ville de Qué bec s’est pour -
suivi allè gre ment l’été der nier même s’il est désor mais inter dit, révèle un rap port obtenu par
notre Bureau d’enquête.

Une série d’ins pec tions et d’inter ven tions faites par la Ville laisse croire que plu sieurs entre -
prises spé cia li sées en entre tien de pelouses auraient com mis de mul tiples infrac tions au nou -
veau règle ment sur les pes ti cides, avance le docu ment.
« C’est le Far West », résume avec décou ra ge ment une source.
Adop tée en 2023, cette régle men ta tion muni ci pale inter dit, depuis l’été der nier, l’usage des
pes ti cides non bio lo giques sur tout le ter ri toire de la Ville en plus de mieux enca drer les com -
pa gnies qui tra vaillent dans le domaine (voir tableau).
Durant les der niers mois esti vaux, donc, une bri gade ainsi que des ins pec teurs de la Ville de
Qué bec sont allés sur le ter rain a�n de sen si bi li ser les citoyens et les entre prises au règle ment.
Leur pre mier bilan est tou te fois inquié tant.
ENJEUX POUR LA SANTÉ
Des pro duits non homo lo gués par Santé Canada pour le trai te ment des pelouses auraient été
uti li sés, à en croire quelque 800 éti quettes appo sées par les com pa gnies sur les ter rains des

Cet épan dage sur les ter rains rési den tiels s’est pour suivi l’été der nier, même
s’il est inter dit
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citoyens.
Ces pes ti cides peuvent repré sen ter des enjeux pour la santé humaine ou envi ron ne men tale.
L’ana lyse de quatre échan tillons a d’ailleurs per mis de décou vrir que dans la moi tié des cas,
un her bi cide de syn thèse inter dit par la Ville avait été uti lisé.
Face à la situa tion, huit signa le ments ont été faits au minis tère de l’envi ron ne ment du Qué -
bec. Trois autres ont été logés à l’agence de régle men ta tion de la lutte anti pa ra si taire (ARLA)
de Santé Canada.
« Il y a des entre prises qui sont exem plaires. Mais il y en a d’autres qui ont beau coup de tra vail
à faire », nous explique-t-on.
Dans son bilan, la Ville constate aussi que des entre prises en ges tion para si taire se sentent «
peu inter pel lées » par la régle men ta tion et que des citoyens contournent les règles en vigueur,
grâce à l’achat en ligne de pro duits inter dits.
Qui plus est, des tra vailleurs dans le domaine ne détiennent pas tou jours les com pé tences
requises.
« La tran si tion vers les bio pes ti cides se fait len te ment », sta tue la Ville, qui estime que la «
col la bo ra tion et la sen si bi li sa tion ont leurs limites » et que sa nou velle régle men ta tion était
donc « essen tielle ».
VERS DES AMENDES
La Ville, qui se donne jusqu’en 2026 pour que seuls les bio pes ti cides soient uti li sés sur son
ter ri toire, s’est mon trée tolé rante envers les récal ci trants.
Une qua ran taine d’avis ont été envoyés par cour riel ou par télé phone à des per sonnes ou des
entre prises délin quantes.
Un seul constat a été remis à une entre prise qui a refusé de s’enre gis trer, comme le pré voit
main te nant le règle ment.
La dis tri bu tion de contra ven tions en cas de man que ments doit débu ter l’été pro chain.
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La Ville de Québec songe 
à tarifier le 
stationnement sur rue 
selon la taille des voitures 
 

Une vignette de stationnement coûterait plus cher pour le propriétaire d'un véhicule 
de plus grande taille. 

 
Ouvrir en mode plein écran 
Les compagnies de taxi ont un besoin criant de chauffeurs en ce moment. 

PHOTO : RADIO-CANADA / RAPHAËL BEAUMONT-DROUIN 

• Louis-Philippe Arsenault (Consulter le profil)Louis-Philippe Arsenault 
Publié à 8 h 15 HNE 

 

La version audio de cet article est générée par la synthèse vocale, une technologie 
basée sur l’intelligence artificielle. 

Tarification du stationnement selon le gabarit du véhicule, tarification variable en 
fonction de la demande, permis de stationnement pour les soins de santé à 
domicile : la Ville de Québec a révélé mercredi soir quelques-unes des propositions 
qui pourraient s'insérer dans sa nouvelle politique du stationnement. 

La liste des actions de cette nouvelle politique de stationnement sera soumise à un 
questionnaire à répondre en ligne d’ici le 15 décembre. 

https://ici.radio-canada.ca/profil/25904/louis-philippe-arsenault


Le nombre de véhicules sur la route est en croissance constante et le gabarit des 
voitures augmente également. Tout cela dans un contexte où l’espace urbain est 
limité et les besoins de la population en la matière sont nombreux , peut-on lire sur 
le site web de la Ville de Québec. 

Propositions de la politique de stationnement de la Ville 

• Tolérance zéro pour le stationnement de véhicules sur les trottoirs, dans les 
voies cyclables ou dans les voies réservées. 

• Changement de vocation de certains parcs de stationnement municipaux 
pour en faire des pôles de mobilité durable. 

• Déploiement de bornes de recharge pour les véhicules électriques dans les 
parcs de stationnement municipaux. 

• Évaluer la faisabilité d’introduire une tarification variable en fonction de la 
demande pour les espaces tarifés (selon le secteur ou selon le moment) 

• Introduire un principe de tarification progressive pour les permis de 
stationnement sur rue en fonction du gabarit du véhicule 

• Évaluer la possibilité de mettre en place un principe de tarification sociale 
pour les permis de stationnement sur rue pour résidants 

• Évaluer la possibilité de mettre en place des permis de stationnement pour 
les soins de santé à domicile dans les quartiers centraux 

 
Source : Ville de Québec [Lien externe] (Nouvelle fenêtre) 
Faire payer davantage les propriétaires de véhicules plus lourds pour se stationner 
n'est pas une idée nouvelle. Des tarifications en fonction du gabarit du véhicule sont 
en place à Paris et dans certains arrondissements de Montréal. 

La Ville évaluera également la possibilité de limiter le nombre de permis de 
stationnement émis pour une même zone ou par adresse. 

Elle réfléchit également à la mise en place de permis de stationnement sur rue pour 
des besoins de courte durée et réévaluer les horaires de la réglementation. 

Le conseiller municipal Pierre-Luc Lachance précise que la Ville est à l'étape de 
réflexion pour l'instant. 

 La Ville n’a pris aucune décision à ce jour [...]l’objectif est de travailler pour définir 
qu’est-ce qui sera gardé au finale dans la stratégie qui normalement arrivera au 
printemps, précise le responsable de la mobilité et de la sécurité routière. 

 

 

https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/participation-citoyenne/activites/CPFichierAzure.ashx?Fichier=5f9ea5d2-9e6d-487f-846c-0cc52d452ed8.pdf
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2046517/paris-stationnement-vehicule-utilitaire-sport-vus
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2038684/stationnement-prix-vignettes-poids-vehicule


Sondage au printemps dernier 

Pour préparer cette première version, la Ville de Québec a mandaté la firme Léger 
en main dernier afin de sonder 1000 citoyens de différents arrondissements de la 
Ville de Québec. 

Le stationnement à Québec bénéficie d'une note de satisfaction de 5,8 sur 10 selon le 
coup de sonde rendu public en mai. Les résultats démontrent également que 86 % 
des ménages ont au moins une voiture alors que le nombre moyen de véhicules par 
ménage est de 1,3. Dans l'arrondissement de la Cité-Limoilou, ce chiffre descend à 
0,7. 

Frein aux bornes de recharge sur rue 

La Ville compte mettre un frein à l'installation de nouvelles bornes de recharge pour 
les véhicules électriques stationnés dans les rues. Ce genre d'installation n'est pas 
rentable, indique le conseiller municipal Pierre-Luc Lachance. 

« Être un fournisseur d'énergie n'est pas une responsabilité [de la] ville, surtout que 
cette fourniture d'énergie se fait à perte. [...] Donc ça devient une sorte de 
financement, une sorte de subvention à de propriétaire d'auto électrique. Pour nous, 
on est plus sur définir les endroits où la mise en place de bornes ne se fait pas à 
rendement négatif pour lequel on travail avec le volet privé », dit-il. 

 



Selon un rap port qui vient d’être déposé à la Régie de l’éner gie, la rému né ra tion glo bale des
employés d’hydro dépasse de près de 15 % celle de leurs pairs dans de grandes entre prises.

Alors qu’hydro-qué bec main tient que la rému né ra tion glo bale de ses employés se situe à 5,4
% au-des sus de son mar ché de réfé rence, une ana lyse faite par la �rme Gal la gher montre que
l’écart est plu tôt de 14,45 %, bien au-des sus de la « zone de com pé ti ti vité » de plus ou moins
5 % recom man dée par les experts.
Il s’agit du rap port d’expert que l’asso cia tion qué bé coise des consom ma teurs indus triels
d’élec tri cité (AQCIE) a fait pro duire devant la Régie de l’éner gie dans le dos sier tari faire en
cours d’hydro-qué bec.
« Dans un contexte où le pre mier ministre demande aux orga nismes et aux minis tères de res -
pec ter leur bud get et qu’on se fait dire de se ser rer la cein ture, pen dant ce temps-là, chez
Hydro-qué bec, les cadres et les employés sont payés 15 % au-des sus du mar ché », déplore
Joce lyn B. Allard, pré sident de L’AQCIE.
Le mar ché de réfé rence d’hydro-qué bec est consti tué de grandes entre prises et de muni ci pa -
li tés, entre autres.
CONTEXTE
À la suite d’une demande de la Régie de l’éner gie, en août 2024, Hydro-qué bec a déposé une
mise à jour de l’étude de bali sage 2020 faite par la �rme Nor man din Beau dry pour éva luer la
rému né ra tion glo bale de ses employés. Celle-ci esti mait à 5,4 % l’écart de rému né ra tion des
employés d’hydro par rap port à son mar ché de réfé rence.
L’étude de bali sage 2020 re�é tait la rému né ra tion directe (salaire de base et rému né ra tion
inci ta tive), les régimes de retraite et les assu rances col lec tives de 44 orga ni sa tions, incluant
27 % d’orga ni sa tions muni ci pales ou uni ver si taires et de socié tés d’état.

Une ana lyse montre que la rému né ra tion glo bale est de 14,45 % au-des sus de
la zone de com pé ti ti vité
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C’est dans ce contexte que L’AQCIE et la CIFQ ont retenu les ser vices de la �rme Gal la gher
dans le but de mettre en doute et vali der les résul tats et conclu sions conte nus dans l’étude.
Gal la gher s’est per mis de rééva luer cer tains élé ments du rap port de Beau dry pour mon trer
que la métho do lo gie uti li sée par Nor man din Beau dry, �rme embau chée par Hydro-qué bec, a
pour e�et de sous-esti mer le poten tiel « nor mal » de salaire chez Hydro-qué bec par rap port à
son mar ché de réfé rence
Ce n’est pas 5,4 % au-des sus du mar ché de réfé rence comme l’a�rme Nor man din Beau dry,
mais lorsqu’on tient compte de tous les élé ments de la rému né ra tion, c’est plu tôt 14,45 % au-
des sus de la zone de com pé ti ti vité, au-des sus du mar ché de réfé rence, conclut la �rme Gal la -
gher.
RÉDUIRE LES DÉPENSES
« DANS UN CONTEXTE OÙ […] ON SE FAIT DIRE DE SE SERRER LA CEINTURE, PENDANT CE
TEMPS-LÀ, CHEZ HYDRO-QUÉBEC, LES CADRES ET LES EMPLOYÉS SONT PAYÉS 15 % AU-
DESSUS DU MARCHÉ »
– Joce lyn B. Allard, pré sident de L’AQCIE
Rap pe lons que Qué bec a demandé en mars aux socié tés d’état d’iden ti �er l’équi valent de 1
mil liard $ sur quatre ans en réduc tion de dépenses a�n de contri buer au retour à l’équi libre
bud gé taire. La demande visait Hydro-qué bec, Loto-qué bec, la Société des alcools du Qué bec
(SAQ), la Société qué bé coise du can na bis et Inves tis se ment Qué bec.
En ce qui concerne Hydro-qué bec, le ministre des Finances Eric Girard avait dit : « Il revien -
dra à Hydro-qué bec d’iden ti �er les endroits où elle peut réduire ses dépenses […] La réponse
va venir d’hydro-qué bec lorsqu’on va s’asseoir avec eux et on va dis cu ter avec eux. Nous, on
veut des e�orts, puis eux vont nous indi quer où ils peuvent faire ces e�orts-là. »
L’heure de la retraite a sonné. Quoi de plus nor mal que de vou loir tirer pro �t de la mai son que
vous payez depuis des années ?
Cepen dant, pour que cette opé ra tion soit cou ron née de suc cès, vous devez évi ter de prendre
cer taines déci sions dont les consé quences risquent d’être néfastes.
NE PAS SE FAIRE UN PLAN DE MATCH
Éta blir une stra té gie adé quate per met de prendre les bonnes déci sions le temps venu. Com -
ment pro cé der ? Posez-vous une foule de ques tions concer nant votre retraite. Quel type
d’habi ta tion vous convient le mieux compte tenu de votre état de santé et de vos �nances ?
Mai son indi vi duelle ? condo ? appar te ment ? colo ca tion ? mai son pour per sonnes âgées ? etc.
Vous tenez à res ter dans votre mai son le plus long temps pos sible ? Dis po sez-vous de res -
sources �nan cières su�  santes ? Êtes-vous en mesure d’e�ec tuer conve na ble ment l’entre tien
? Les réno va tions ? Dis po sez-vous de ser vices de sous-trai tants dans votre région pour e�ec -
tuer cer taines tâches que vous ne sou hai tez plus ou ne pou vez plus e�ec tuer ?
RÉNOVATIONS HAUT DE GAMME
On chante sur tous les toits qu’il est ren table d’e�ec tuer cer taines réno va tions. On pro met des
éco no mies, la pro tec tion de l’envi ron ne ment, etc. Certes, ces béné �ces seront sans doute au
ren dez-vous, mais dans com bien d’années ? Compte tenu de votre âge, il est témé raire de
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consa crer une par tie trop impor tante de votre bud get pour béné � cier d’avan tages dont vous
ne ver rez peut-être jamais le jour. Si des tra vaux majeurs sont amor tis sur 30 ans et que vous
en avez 70 au comp teur, il est sans doute pré fé rable de pas ser votre tour et d’allouer vos res -
sources à votre bien-être.
RÉALISER LE PROJET DE VOTRE VIE
Toute votre vie, vous avez rêvé d’e�ec tuer la des cente du Nil comme Her cule Poi rot dans le
célèbre roman Mort sur le Nil d’aga tha Chris tie. Abso lu ment magni �que !
Mais avez-vous les moyens de vos ambi tions ? Si vous devez hypo thé quer consi dé ra ble ment
votre mai son pour réa li ser votre rêve et qu’il ne vous reste que des clo pi nettes pour pour -
suivre la route, peut-être vaut-il mieux conti nuer à rêvas ser, confor ta ble ment ins tallé dans
votre fau teuil, votre livre de récit de voyage à la main.
NÉGLIGER DES SOURCES DE REVENUS
Même si jusqu’à main te nant vous n’avez jamais eu recours à d’autres sources de reve nus pour
bou cler votre bud get, son gez à faire les choses di� é rem ment. Quelles sont les pos si bi li tés
dans votre sec teur ? La colo ca tion est-elle envi sa geable ? Et louer votre garage ? Votre espace
de sta tion ne ment ? Louer une chambre sur Airbnb ?
HYPOTHÉQUER SA MAISON POUR DES PROJETS NON ESSENTIELS
Uti li ser la valeur nette de votre mai son pour �nan cer des dépenses non essen tielles (cha let,
VTT, voi tures, voyages, etc.) peut com pro mettre votre sécu rité �nan cière à long terme. Assu -
rez-vous que chaque dépense est jus ti �ée par un besoin réel et ne met pas en dan ger votre
ave nir �nan cier.
CHANGER DE MAISON
Il peut être ten tant de vou loir vivre dans une mai son plus grande ou plus luxueuse avant la
retraite. Cepen dant, cela aug men tera vos coûts d’entre tien et vos taxes fon cières, alors que
vos reve nus à la retraite sont sou vent �xes. Ré�é chis sez bien avant d’entre prendre une telle
démarche pour évi ter un dés équi libre bud gé taire.
Com mettre des erreurs concer nant ses �nances per son nelles lorsqu’on est jeune peut se cor -
ri ger au �l des années, car il nous reste encore des années à fonc tion ner sur le mar ché du tra -
vail, donc à géné rer des reve nus. Cepen dant, l’âge de la retraite venu, cette option dimi nue
consi dé ra ble ment, et devient même impos sible. La ges tion des �nances per son nelles devient
donc cri tique pour assu rer le bien-être de la per sonne âgée.
En d’autres termes, à cet âge, on n’a plus le droit à l’erreur !
Conseils
■ Inves tis sez dans des amé lio ra tions à court terme comme l’iso la tion ou un ther mo stat intel -
li gent. Ces inves tis se ments rédui ront vos fac tures men suelles et aug men te ront votre confort.
■ Pro � tez des sub ven tions pour les réno va tions éco éner gé tiques, l’adap ta tion domi ci liaire
pour per sonnes âgées ou les cré dits d’impôt pour les aînés. Consul tez les pro grammes locaux,
pro vin ciaux et fédé raux.
■ Consul tez le ser vice d’urba nisme de votre muni ci pa lité a�n de connaître les acti vi tés pos -
sibles dans votre sec teur. La sous-loca tion est-elle accep tée ? Les acti vi tés com mer ciales
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comme Airbnb ?
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